

BAB VI

PENUTUP

A. Kesimpulan

Komunikasi adalah proses pertukaran informasi, ide, emosi, dan pesan antara individu atau kelompok melalui berbagai saluran dan media. Komunikasi dapat terjadi secara verbal atau nonverbal, melalui bahasa lisan, tulisan, isyarat, Simbol, atau ekspresi wajah. Tujuan utama komunikasi adalah untuk mencapai pemahaman bersama, kerjasama, dan mendukung interaksi sosial yang efektif.

Dalam penelitian ini menjelaskan bahwa komunikasi memiliki peran penting dalam pembentukan dan mempertahankan identitas sosial Paguyuban Kediri Garuda Nusantara. Identitas terbentuk ketika seseorang berinteraksi dengan orang lain dalam kehidupannya melalui interaksi sosial. Syarat terjadinya interaksi sosial adalah kontak sosial dan juga komunikasi sosial. Melalui Interaksi sosial yang efektif, dilakukan terus-menerus dan berkelanjutan, Paguyuban Kediri Garuda Nusantara dapat mempertahankan identitas sosialnya.

Penelitian ini menjelaskan bahwa dalam proses pembentukan identitas sosial Paguyuban Kediri Garuda Nusantara terdapat dua motivasi, yaitu *self-enhancement* dan *positive distinctiveness*; serta *uncertainty reduction* atau pengurangan ketidakpastian. Dalam penelitian ini juga terdapat tiga tahap dalam proses identifikasi sosial. Tahap pertama adalah kategorisasi sosial, di mana anggota Paguyuban Kediri Garuda Nusantara mengelompokkan diri

mereka berdasarkan kesamaan minat, yaitu ketertarikan terhadap budaya dan ilmu Kejawen. Tahap kedua adalah proses identifikasi sosial, dimana anggota mengadopsi identitas kelompok yang mereka ikuti, yang mencakup nilai-nilai yang menjadi pedoman hidup setiap anggota di paguyuban. Tahap terakhir adalah perbandingan sosial, dimana Paguyuban Kediri Garuda Nusantara membandingkan paguyuban mereka dengan yang lain, menegaskan bahwa mereka lebih baik karena mampu membuktikan ajarannya. Logo, lambang, dan atribut juga menjadi keunggulan Paguyuban Kediri Garuda Nusantara dalam mempertahankan identitas sosialnya.

B. Saran

Dari penelitian yang telah dilakukan, peneliti menuliskan beberapa saran sebagai berikut:

1. Secara akademis, peneliti berharap bahwa hasil penelitian ini dapat memberikan manfaat dan menjadi referensi baru bagi penelitian selanjutnya di bidang ilmu komunikasi, khususnya dalam konteks komunikasi dalam mempertahankan identitas sosial.
2. Diharapkan untuk Paguyuban Kediri Garuda Nusantara agar memaksimalkan pemanfaatan teknologi untuk memperluas jangkauan dan aksesibilitas komunikasi. Seperti saat mengunggah foto atau video kegiatan maupun ritual harap memberikan keterangan (*caption*) agar masyarakat luar lebih mengenal budaya Jawa dan juga mengetahui tujuan kegiatan tersebut dilaksanakan. Sehingga harapannya Paguyuban Kediri Garuda Nusantara bisa lebih dikenal di seluruh Nusantara.